

industriales—, eran conscientes de que este mecanismo hacía más vulnerables a las pequeñas poblaciones y a los barrios obreros, por lo general carentes de una adecuada infraestructura sanitaria y faltos de redes de alcantarillado y distribución de aguas con las suficientes garantías higiénicas<sup>2</sup>.

Buena parte de este grupo de hombres al que aludíamos, al estar en contacto con las capas de población más desprotegidas, denunciaron la grave situación sanitaria de los barrios obreros y de las pequeñas poblaciones. Sus voces se dejaron oír a través de una larga lista de publicaciones, o estudios médico-sociales que solían llevar el nombre de topografías médicas<sup>3</sup>, literatura que proliferó en la segunda mitad del siglo pasado, uno de cuyos ejemplares es el que aquí comentamos. De este tipo de trabajos seguramente el más conocido y citado en nuestra provincia sea el de Don Eladio León Castro, médico titular de Casas de Ves<sup>4</sup>, al que habría que añadir *Apuntes para la topografía médica de Albacete*, y un proyecto de saneamiento para el pueblo de Pozo-Cañada, publicado con motivo de la epidemia colérica que sufrió dicha población en 1890, escritos ambos por Don Elías Navarro Sabater.

Aunque la obra del Doctor Valera vio la luz en los meses posteriores al cese de la epidemia, también incluye en ella algunos trabajos periodísticos que fueron saliendo de su pluma el año anterior al de la invasión.

Un examen general de ella nos muestra que está compuesta por una parte autobiográfica, con abundante información personal, y otra parte científica, en la que incluye numerosas observaciones sobre el comportamiento de la enfermedad durante su desarrollo. En esta última parte el autor reúne un amplio resumen en el que se entretiene en observar y analizar la infraestructura sanitaria del mundo rural, suministra información sobre temas geográficos, sociales y económicos de Villalgordo durante el último cuarto del siglo XIX, incorpora también en ella una cartilla de información sanitaria compuesta por él y dirigida al vecindario y, finalmente, nos aporta una interesante tabla de datos socioeconómicos sobre la incidencia de la epidemia en la localidad.

Los datos socioeconómicos recogidos en el libro sobre Villalgordo del Júcar en la época en que transcurren los acontecimientos podrían ser, en conjunto, los propios de un pequeño núcleo rural de nuestra provincia en aquel aciago año de la invasión colérica, aunque, tal vez, su situación sanitaria podía presentarse en desventaja sobre otros debido a que dicha población contaba con una industria papelera que empeoraba sus condiciones de salubridad, al estar en continuo contacto con la trapería y otros desperdicios que le servían de materia prima.

Situado sobre un pequeño promontorio que descansa sobre la margen izquierda del Júcar, distante unos 14 kilómetros de La Roda, Villalgordo, en el año

<sup>2</sup> Ibidem.

<sup>3</sup> Véase LÓPEZ PIÑERO, José María. *Medicina moderna y sociedad española. Siglos XVI-XIX*. Cuadernos valencianos de Historia de la Medicina y de la Ciencia N.º XIX. Valencia, 1976.

<sup>4</sup> LEÓN CASTRO, Eladio. *Apuntes Histórico y Topográfico-Médicos de la villa de Casas de Ves (Albacete)*. Albacete, 1901.